

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
08 de mayo del 2020



QUÉDATE EN CASA



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos



911

#QUÉDATEENCASA



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Deben rodar cabezas

PELICULESCA FUGA DE 12 REOS

La fuga de 12 internos del Centro Regional de Readaptación Social (CERERESO) de Cieneguillas, Zacatecas no debe quedar impune. El experimentado director del penal, MIGUEL RIVERA VILLA fue sorprendido con la noticia de que una docena de internos se fugaron por un túnel de 15 metros de largo, construido con alta precisión, en una de las esquinas del centro penitenciario. Pasaron por el mero patio.

Toda la explicación que dio RIVERA VILLA, a preguntas de reporteros-periodistas sobre que hay -por lo menos- dos servidores públicos presuntamente involucrados en la evasión está de más. En otros penales del país, por menos, el primero en caer, es el director del penal. Es evidente, que desde adentro y afuera alguien les ayudó a escaparse. Las cosas por su nombre.

Descuidaron la seguridad.

Ahora sí aplica, que la fuga de reos se dio en tiempos del coronavirus y que Zacatecas quedó exhibido una vez más de que el CERERESO de Cieneguillas está muy lejos de ser un penal seguro. Vamos, ya ni de mediana seguridad es. Tal y como ocurrió en 2009.

Está sobresaturado.

DEBEN RODAR CABEZAS...

Cómo se dice en el argot periodístico, me parece, que lo mínimo que debe exigir el gobernador de Zacatecas, ALEJANDRO TELLO CRISTERNA es que, los responsables de la seguridad del penal deben presentar su renuncia o renunciarlos, lo que ocurra primero. Si no se toma como complicidad.

Para el director del penal, el experimentado, MIGUEL RIVERA VILLA, por lo menos debe haber un par de servidores públicos que ayudaron en la fuga y que, hasta lo que conocemos, ya fueron puestos a disposición de las autoridades correspondientes. Debe haber más involucrados.

Por lo menos, en la actual administración se han presentado alrededor de tres evasiones de reos, aunque ninguna como la del miércoles 6 de mayo, en donde 12 lograron fugarse. Amén de los motines, pleitos donde murieron 17 y de las revisiones sorpresas. Total algo tiene ese penal.

CUIDADO CON LA COMPLICIDAD

Lo peor que pudiera pasar en esta fuga de 12 reos, es que, tanto el Secretario de Seguridad Pública, ISMAEL CAMBEROS HERNÁNDEZ, como el Fiscal General de Justicia en el Estado, FRANCISCO MURILLO RUISECO (como ente investigador) y el director del CERERESO, le mientan al jefe del Ejecutivo sobre lo que pasó. Algo no está bien en el CERERESO.

Insisto a manera de colofón: en otros penales del país donde se han presentado fugas han rodado cabezas, de manera que, si en Zacatecas no ocurre lo mismo, entonces, no sólo estaremos ante un acto de impunidad, sino de complicidad. Y casi siempre, el responsable del penal va por delante. La experiencia fue rebasada como en el 2009, cuando era Secretario de Seguridad Miguel Rivera Villa. Las cosas por su nombre.

Hasta lo que conozco, las investigaciones han comenzado por parte de la Fiscalía quien, ahora tendrá la difícil tarea de probar cuántos servidores públicos estuvieron involucrados en la fuga de 12 reos, la segunda o tercera en esta administración.

Qué dice el Gobernador.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Más fake news

COVID-19.- Entre el 23 de marzo y el 07 de mayo, el Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de datos Personales (IZAI), ha recibido un total de 81 solicitudes de información relacionadas con el coronavirus Covid-19.

FAKE NEWS.- Sin embargo, siguen apareciendo las llamadas fake news, como la que salió en días pasados con una lista donde se señalan establecimientos que cerrarán el próximo fin de semana debido a la emergencia sanitaria.

REDES.- El IZAI señaló que a través de Facebook y por mensajes de WhatsApp se difundió en el Estado de Zacatecas una tarjeta informativa que alertaba a la población sobre el cierre obligatorio de establecimientos debido a la pandemia ocasionada por el COVID-19.

MENSAJE.- El mensaje elaborado como imagen, ordenaba la clausura temporal de una gran cantidad de giros económicos a partir del viernes 8 de mayo de 2020 a las 16:00 horas y hasta el lunes 11 de mayo.

CIERRE.- La lista de establecimientos que presuntamente deberían de cerrar sus puertas en la entidad incluye a supermercados, tiendas de abarrotes, autoservicios, mercados públicos, restaurantes, taquerías, cocinas económicas, pastelerías, fondas, ferreterías, bancos, instituciones financieras, casas de empeño y todo tipo de puestos ambulantes.

VENTAS.- Además, se advertía que sólo podrán venderse productos por internet o vía telefónica. Ante la llegada del 10 de mayo, día de la madre, quedaba prohibida la venta en espacios públicos de flores, arreglos, globos, postres, pasteles, aparatos electrodomésticos y artículos decorativos.

REALIDAD.- Al investigar el origen de la información se descubrió que la "tarjeta informativa" fue elaborada con base en el Decreto llamado Medidas y acciones transitorias de inmediata ejecución para atender la fase 3 de la emergencia sanitaria generada por el virus SARS-CoV2 (COVID-19), publicado el pasado 5 de mayo por el Gobierno del Estado de Tabasco en el Periódico Oficial local.

TABASCO.- En dicho Decreto, se establecen las medidas adoptadas en dicha entidad durante el 8 y 11 de mayo. Por tal motivo, la información sobre el cierre de los establecimientos sólo aplica para negocios ubicados en el Estado de Tabasco.

DESMENTIDOS.- Sin embargo, la descontextualización de la "tarjeta informativa" que circuló la mañana del miércoles 6 de mayo en varias entidades del país, ocasionó que Gobiernos de la Ciudad de México, Puebla y Jalisco desmintieran tales medidas.

TABASCO.- Además, el pasado 21 de abril, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó en rueda de prensa el inicio en México de la fase 3 por la emergencia sanitaria. Advirtió que las medidas incluyen el cierre de espacios públicos cerrados como cines, teatros y auditorios, así como la suspensión de actividades no esenciales en el sector público y privado. Según el "Acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada por el virus SARS-CoV-2" publicado el 31 de marzo en el Diario Oficial de la Federación, algunas de las actividades que serían suspendidas en Zacatecas según la "tarjeta informativa" en realidad pueden continuar operando durante la fase 3 porque son necesarias para la economía.

ESENCIALES.- Tal es el caso de: Bancos, recaudación de impuestos, distribución de energéticos, mercados de alimentos, supermercados, tiendas de autoservicio, abarrotes, ventas de alimentos preparados, ferreterías, productos de limpieza, servicios de mensajería, servicios funerarios, telecomunicaciones y medios de información, entre otros.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urge unidad del gobierno y empresarios

De forma natural y lógica, se podría pensar que los economistas deben tener las fórmulas para salvar a México del desastre económico, pero es lamentable que su influencia intelectual choca con "los otros datos" que el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR tiene y que no muestra, más que la esperanza y la buena suerte que le acompañan, como así lo demuestran las históricas remesas de los migrantes en Estados Unidos, a los que ya aludió con reconocimiento y gratitud de parte de los mexicanos.

Para el caso de Zacatecas, son los contadores los que se apuntan visionarios, inteligentes estrategas, con capacidad para sacar al estado de la crisis económica o aunque sea contenerla, en eso andan ALEJANDRO TELLO, JORGE MIRANDA CASTRO desde gobierno estatal; JAVIER CALZADA, desde la Legislatura; y TERESA VILLEGAS desde la Universidad. Todo indica que aquí, el tiempo político es de los contadores.

Pero regresemos a la crisis económica nacional que arrecia convertida ya en la más grave recesión. Sin embargo, el Presidente observa que "afortunadamente la caída de la economía no fue mayor", un mercado optimista ante las calificadoras, como la STANDARD AND POOR'S, que registra una caída del PIB, Producto Interno Bruto, del 6.7 por ciento y el BANK OF AMÉRICA con el anuncio de una contracción económica del 34 por ciento; hasta el Banco de México y especialistas consultados que prevén una pérdida de 700 mil empleos para este año y una contracción económica de 7.27 por ciento. Y la previsión de crecimiento de MOODY'S para México de menos 7 por ciento. Otras calificadoras elevan la contracción hasta 8 y 10 por ciento.

Los efectos del COVID19 han sido demoledores, al punto de colapsar la economía nacional y, aunque él no lo crea, el Presidente maniobra con ajustes al presupuesto, confía en el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y el Canadá, que abrirá vigencia el primero de julio; la consolidación del país como primer socio de Estados Unidos; y el notable aumento de la recaudación en el Sistema de Administración Tributaria y desde luego, la seguridad que pregona, de tener todos los recursos necesarios en caja para afrontar los graves contagios y efectos de la pandemia. Como sea pues o "haiga sido como haiga sido", el Secretario de Hacienda, ARTURO HERRERA le ayuda mantener la flotación y a generar confianza.

Testimonios de ese anunciado y real desastre económico, están en los municipios como Fresnillo, Zacatecas Capital, Jerez, Tepetongo, Tlaltenango, Río Grande, que sufren las de cañ, porque hasta tienen en riesgo no pagar sus nóminas y porque además, han realizado ajustes para redireccionar gastos y enfrentar los estragos del coronavirus. La verdad es que están como el estado, "no ven la luz al final del túnel".

LOS EMPRESARIOS INSISTEN

CARLOS SALAZAR, el líder del Consejo Coordinador Empresarial, acaba de hacer al gobierno federal 68 propuestas para enfrentar juntos y en unidad las crisis sanitaria y económica. Urge a construir un Acuerdo Nacional con el gobierno federal, empresarios, la sociedad civil y sindicatos. Sustentan esa propuesta al Presidente de México, los dirigentes empresariales, MANUEL LÓPEZ CAMPOS, de la CONCANACO; FRANCISCO CERVANTES, de la Confederación de Cámaras Industriales; GUSTAVO DE HOYOS, de COPARMEX; LUIS NIÑO DE RIVERA, de la Asociación de Bancos de México; VALENTÍN DIEZ MORODO, del Consejo Empresarial Mexicano, ENOCH CASTELLANOS, de CANACINTRA; y NATHAN POPLAWSKY, de la CANACO. La propuesta está en el aire y también el escepticismo sobre una respuesta presidencial.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Limaron asperezas

Hasta que reaccionó el secretario de Agua y Medio Ambiente (SAMA), LUIS FERNANDO MALDONADO MORENO, ni con las pipas, ni con los mensajes de paz que mandaba desde la capital, al presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, fueron suficientes para terminar con las diferencias con el alcalde, incluso en cualquier oportunidad se le mandaba decir que no le cumplió a Fresnillo, que funcionarios como él le dañaba al Gobernador, incluso en un momento el alcalde pidió su cabeza.

Pero el miércoles a primeras horas llegó el subsecretario German Contreras Santoyo, tocó la puerta del despacho del presidente SAÚL, para que lo atendiera, que traía buenas noticias. Finalmente lo entendió y lo que traía era el proyecto del Relleno Sanitario, obra que tendrá que esperar para el año que entra. Funcionó el enviar al emisario, prácticamente las asperezas quedaron limadas.

El miércoles a primeras horas llegó el subsecretario German Contreras Santoyo, tocó la puerta del despacho del presidente SAÚL, para que lo atendiera, que traía buenas noticias

SE ENOJARON

Ahora resulta que no les gustó al programa "Consultorio Radiofónico" de Gobierno del Estado que el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, haya dado a conocer las colonias de alto riesgo de contagio porque por ahí anduvieron, estuvieron personas infectadas del Coronavirus

Que fue una irresponsabilidad, porque podría generar un caos entre la población, palabras más, palabras menos, se mencionaron en la transmisión del programa radiofónico.

Al saber esta opinión, el alcalde, aclaró que será más irresponsable ocultar información, es irresponsable el solo hecho estar en contra de las decisiones y declaraciones del Presidente Municipal.

Sin duda, el alcalde de Fresnillo sigue estableciendo agenda y sus comentarios, sus declaraciones están haciendo historia.

TIRÓ LA TOALLA

En el ámbito en el que se desenvuelve el responsable de la Jurisdicción Sanitaria 03, ROBERTO GARCÍA, quedó muy mal parado, cuando no pudo con la turba de comerciantes, a quienes primero les dijo una cosa y luego otra, pero lo más triste es que a los tianguistas nunca los recibió, pero sí mando traer la fuerza pública.

Por todo esto y más, tuvo que nombrar a un vocero, el será el responsable de dar a conocer lo que por jerarquía tenía que hacerlo el jefe jurisdiccional, pero prefirió tirar la toalla.

Otra medida de comunicación implementada al interior de esta institución. A ver si, esta si funciona.

Por todo esto y más, tuvo que nombrar a un vocero, el será el responsable de dar a conocer lo que por jerarquía tenía que hacerlo el jefe jurisdiccional



Gerardo Gutiérrez
Candiani

Desfase en las cadenas transnacionales

No es para menos la preocupación en sectores industriales de Estados Unidos y México por el desfase de nuestro país para que puedan reactivarse varias cadenas de suministro transnacionales.

Es un tema de seguridad nacional para nuestros vecinos. Así se entiende la carta del grupo de senadores, demócratas y republicanos, que explícitamente pidió al Departamento de Estado presionar a nuestro gobierno para que haya definiciones. No podemos evadir este dilema.

El reclamo es puntual: México tardó en implementar las medidas de contención, en concreto las de distanciamiento social y cierre temporal de actividades, y acabó con la imposición de medidas más restrictivas como para compensar el tiempo perdido, sin coordinación con las contrapartes estadounidenses, ni con estados y municipios aquí, ni mucho menos con los sectores involucrados.

Mientras que Estados Unidos ya empezó a reabrir la vida económica, aquí tal vez habría que esperar hasta el 1º de junio o más adelante. Estados como Texas, Alabama, Indiana, Utah, Florida, Georgia, Tennessee y Colorado ya están en proceso de reactivación; próximos a hacerlo, Ohio, Pensilvania y Arizona. Están entre los de mayor intercambio con nuestro país. Más aún, allá se alista el arranque de la industria automotriz a partir del 11 de mayo.

La clave del problema es que para la reapertura de muchas plantas en Estados Unidos se necesita que los proveedores de México lo hagan antes. La mitad del comercio bilateral (mil 700 millones de dólares al día y con exportaciones mexicanas de más de 371 mil millones al año) corresponde a productos no terminados: insumos, componentes, piezas que allá se necesitan para completar bienes, productos, servicios o procesos productivos.

Sin un cronograma claro, no hay certidumbre ni siquiera en el área crítica de equipo médico. Menos aún en alimentos,

transporte, infraestructura, aeroespacial, automotriz e inclusive el sector de defensa. Todos ellos estratégicos para Estados Unidos y que igualmente lo son para la economía mexicana por su peso económico.

Cada año México envía más de 93 mil millones de dólares en vehículos y autopartes, lo que incluye 22 mil millones en motores; cerca de 64 mil millones en maquinaria y equipo electrónico, lo mismo televisiones que 26 mil millones en computadoras, piezas de las mismas y semiconductores; y 63 mil millones en máquinas, aparatos mecánicos y partes, de lavadoras a aires acondicionados.

El sector de equipo médico ejemplifica el reto inmediato. En nuestro país, esta industria, centrada en la exportación y constituida mayormente por empresas estadounidenses y de otras naciones, tiene un valor superior a 17 mil millones de dólares anuales. El 30% de las importaciones estadounidenses en este rubro viene de México, su principal proveedor foráneo.

Si el sector ya venía creciendo, con la contingencia ha tenido que incrementar su capacidad a marchas forzadas. Esto incluye a muchas plantas que han reconvertido líneas de producción, por ejemplo, de muebles para el hogar a la proveeduría de necesidades urgentes de hospitales.

En México se producen desde jeringas y termómetros hasta partes fundamentales para los ventiladores de respiración asistida. Hoy, por ejemplo, se envían a Estados Unidos las baterías de estos dispositivos, lo mismo que extensiones para la protección de médicos y enfermeras que tratan directamente con personas contagiadas.

No debe extrañar el malestar que generó el cierre de una planta de ventiladores médicos en Tijuana por el gobernador de Baja California, algo que afortunadamente se resolvió a tiempo.



México está inserto en procesos que nos conectan estrechamente con nuestra región y con el mundo. Hace falta visión y respuestas oportunas.

Todo eso no puede cambiarse de la noche a la mañana. Menos interrumpirse en una crisis como ésta. Nuevamente, más que comerciar, Estados Unidos y México, junto con Canadá, fabricamos juntos, con una intrincada integración productiva, en encadenamientos altamente eficientes y que trabajan con principios de "justo a tiempo" y a veces de cero inventarios.

Para los tres resulta fundamental que haya una sincronía elemental y las cadenas de suministro transnacionales serán cruciales para la recuperación económica, junto con la implementación del TMEC, que entra en vigor el 1º de julio. También

nosotros necesitamos un plan de reactivación escalonada para la reapertura, con criterios sectoriales y regionales, además de la coordinación.

El tiempo corre. Además de la presión por el desfase, nuestra planta productiva debe prepararse para poder cumplir, en tiempo y forma, con las nuevas disposiciones del bloque regional: lo acordado en temas como las relaciones laborales o reglas de origen del nuevo acuerdo.

Se necesitan soluciones que den viabilidad y resiliencia a estas cadenas: responder a la altura de las circunstancias presentes y en lo sucesivo, para tener protocolos que den certidumbre, seguridad, competitividad y capacidad de respuesta. En este proceso es fundamental la consulta y una interlocución permanente a nivel trilateral, así como con el sector privado involucrado.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Ismael Camberos debe comparecer: Morena

La fuga de los 12 reos del penal de Cieneguillas ya puso en la mira de los morenistas al secretario de Seguridad Pública, **Ismael Camberos**. Pero a diferencia de la senadora



ISMAEL CAMBEROS, secretario de Seguridad Pública.

Chole Luévano, quien quiere meter intrigas sobre el desempeño del funcionario, la fracción de Morena en el Congreso local quiere tratar el tema con cuidado y no "echarle más leña al fuego". Los legisladores **Chuy Padilla**, **Navidad Rayas** y **Omar Carrera** están convencidos de que no es un asunto para echar grilla, sino de realmente analizar el tema y buscar soluciones. Y si Camberos debe comparecer no será de ninguna manera para grillarlo ni demeritarlo, sino para que se exponga con claridad la situación y las necesidades en materia de seguridad en la entidad. Mientras tanto, se lamentan los morenistas que no tuvieron acuerdos para sesionar esta semana y esperan que lo hagan hasta el próximo martes.

Inconformes

El plan del gobierno de **Alejandro Tello** al imponer el Hoy No Circula para evitar la propagación del virus es una medida que también adoptaron en otras entidades como Puebla e Hidalgo. Y aunque habrá quejas, grillas y demás de los que no quieren

renunciar al uso ilimitado de sus automóviles, la iniciativa se tomó debido a la falta de respuesta de la sociedad para acatar las restricciones sanitarias. En sí, pagarían justos por pecadores, pero de lo que se trata es que a final de cuentas se reduzca la movilidad en la entidad. Por cierto, hay alcaldes que dicen no haber sido consultados de la medida y dudan que las delegaciones



ALEJANDRO TELLO, gobernador de Zacatecas.

de Tránsito tuvieran capacidad para aplicar la medida.

de Tránsito tuvieran capacidad para aplicar la medida.

Gandallismo político

En el equipo de **Saúl Monreal**, en la presidencia de Fresnillo y morenistas en general hay indignación porque supuestamente están politizando la entrega de apoyos por parte de Gobierno del Estado y del PRI. Entre los que ya tienen ubicados incluyen a la exsindica de El Mineral, **Amelia del Rocío Carrillo**, quien presuntamente trae línea de la dirigencia sindical de la Secretaría de Salud de Zacatecas.

Se esconde del conflicto

Ante los conflictos en la mina Santa Cruz de Vetagrande, el presidente municipal **Manuel González** ha querido mantenerse alejado y escondido. Ex-trabajadores de la empresa bloquearon accesos a la mina para que no llevaran maquinaria sin que antes les paguen los salarios pendientes. A las exigencias de la gente se ha sumado el empresario **Pancho Gutiérrez**, quien rentó la mina y tampoco habría recibido pago. El subsecretario de Gobierno, **Érick Muñoz**, se metió a tratar de conciliar intereses, y es lo que ha mantenido cómodo al alcalde, que no quiere meterse ni que lo metan a la bronca.

La competencia

Ante los llamados a solidarizarse por la trágica crisis del Covid-19, la generosidad de los funcionarios estatales aún no se ha reflejado como se quisiera. Y mientras eso pasa, morenistas, perredistas y de otros partidos presumen la entrega de despensas, insumos y otros apoyos supuestamente financiados de su bolsa. En esas campañas de reparto anda **Catalina Monreal**, la secretaria del PRI, **Verónica Hernández**, los regidores de Guadalupe, **Carlos de Ávila** y **Román Tarango**; y en los insumos a clínicas el diputado **Lalo Rodríguez** y el alcalde de Guadalupe, **Julio Chávez**. Por miedo a denuncias electorales no se ha aparecido el coordinador de Ganadería, **David Monreal**.

Runrunazos

El presidente del PRI, **Gustavo Uribe**, recibió la orden de que se tendrá que renovar el consejo político estatal y los municipales. Tendrán que buscar nuevos liderazgos y caras nuevas en el partido.

Como si fuera posible

Antonio Sánchez González*



Hasta ahora, la prioridad tiene que ser luchar contra el Covid-19 como si eso fuera posible; pero también tenemos que prepararnos para la recesión que se avecina y el impacto que tendrá en la salud del mundo y de los individuos, los empleos y el nivel de vida de las familias trabajadoras.

Una cosa está absolutamente clara: incluso una vez que atravesemos esta crisis, no podremos volver a los negocios como siempre.

El individualismo, el nacionalismo, el populismo y la economía de libre mercado no podrían superar esta crisis. En cambio, en una emergencia real como esta en la que no es posible ganar, el colectivismo y la asociación social fue lo que se intensificó.

Hemos visto lo que los ciudadanos podemos lograr trabajando juntos y pensando de manera diferente. Personas que se quedan en casa para proteger el alcance del sistema de salud; empresas y sindicatos que trabajan juntos para mantener a las personas en sus puestos de trabajo; los fabricantes que cambian la producción de sus empresas para armar los ventiladores que sirven de último asidero a la vida; los vecinos de todos los países que hacen la compra a todas las personas mayores que tienen cerca.

Se nos ha recordado lo mucho que

todos dependemos de la labor de los trabajadores comunes y corrientes para mantener nuestros hogares funcionando y a nuestros países unidos. No está bien que muchos de los trabajadores que más hemos necesitado –cuidadores, trabajadores de tiendas, limpiadores, personal de almacén, conductores de entrega– todavía reciban el menor aprecio.

Durante esta crisis, los gobiernos de casi todo el mundo, con excepción de algunos como el nuestro, han considerado igualmente necesario conversar con los sindicatos y la sociedad civil, tanto como con los hombres de negocios. Las soluciones que han encontrado juntos no son perfectas, pero muestran el potencial de un tipo diferente de liderazgo.

Después de que se haya terminado esta crisis, que no sabemos cuándo, tenemos que recordar lo que funcionó en una emergencia y usarlo para traer una nueva era de poder compartido, responsabilidad y riqueza. Después de todo, después de la pandemia, todavía tendremos que abordar los desafíos de la desigualdad, la corrupción, la injusticia, las nuevas tecnologías y la crisis climática que ya estaban aquí.

Eso significa encontrar un nuevo papel para la negociación colectiva, para proteger los medios de vida. Significa comprender y asegurarse de que las empresas no son solo máquinas lucrativas, sino que tienen un propósito social.

Cuando el mundo salga de esto, más y más personas se convertirán en la nueva economía, en la que todo se puede comprar en línea y en la que no necesitaremos la calle.

El coronavirus nos está cambiando como sociedad, pero también está revelando quiénes podemos ser realmente. Estamos viendo los roles y trabajos de las personas nuevamente. Las personas que ayer eran “no calificadas” son ahora trabajadores esenciales, y con razón. Espero que esto conduzca a una reevaluación de los puestos de trabajo y los respectivos roles, de modo que en el futuro nadie que trabaje en un papel esencial esté infravalorado o que quede en la pobreza. Creo que la gente está apreciando lo frágil que es nuestra estructura social y lo dependiente que es de los ejércitos invisibles de personas mal valoradas.

Mientras que en este momento muchos de nosotros simplemente queremos que las cosas vuelvan a la normalidad, la realidad es que algunas cosas han cambiado para siempre. Sabemos que los años venideros no serán fáciles, pero juntos podemos construir una nueva normalidad, donde todos obtengamos nuestra parte justa y podamos proporcionar una vida decente para nosotros y nuestras familias. El colectivismo es para toda la vida, no solo en una crisis.

*Médico

ALLÁ EN CIENEGUILLAS // POR WUISHO



AMLO tiene y no tiene razón

Eduardo Ruiz-Healy* 

El miércoles, al concluir su conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador, insistió por enésima ocasión sobre lo que opina acerca del indicador conocido como Producto Interno Bruto o PIB.

Ahora dijo que "...hay que buscar nuevos conceptos. En vez de crecimiento, hablar de desarrollo; en vez de Producto Interno Bruto, hablar de bienestar; en vez de lo material, pensar en lo espiritual. Hay que cambiar ya con todo eso y no creer tanto en esas cosas".

En lo que a este asunto se refiere, AMLO tiene y no tiene razón.

La tiene porque el PIB no es una medición del bienestar de una sociedad o del desarrollo individual de cada uno de sus miembros.

A este asunto me referí en mi columna del 14 de junio de 2012: "...el economista ruso-estadounidense Simon Kuznets (1901-1985), siempre criticó que se tratara de medir el bienestar exclusivamente sobre

la base del ingreso per cápita derivado del PIB. Al comparecer ante el congreso estadounidense en 1934, aseguró que 'es muy difícil deducir el bienestar de una nación a partir de su renta nacional (per cápita)'. Pese a sus advertencias, economistas y políticos siguieron equiparando prosperidad y crecimiento del PIB per cápita.

Concluí así mi columna hace ya casi ocho años: "Los habitantes de México y el resto del mundo no podemos seguir siendo engañados por los políticos y economistas que desde hace décadas decidieron utilizar el PIB como medición de nuestro bienestar pese a que su mismo inventor condenó ese uso".

Ahora bien, Andrés Manuel no tiene razón al decir que hay que dejar de hablar del PIB porque, tal como lo explica el Banco de México en su sitio educa.banxico.org.mx: "A todos nos interesa saber si nuestro país está creciendo o no, es decir, si se produjo más o menos que el año anterior (...). Así, por ejemplo, escucharás que se espera un

crecimiento del 3% en el PIB para el próximo año, lo que significa que habrá más inversión en edificios, casas o maquinaria y que se producirán más bienes y servicios. Esto es beneficioso para todos porque habrá más empleo y más oportunidades para hacer negocios (...). Por el contrario, si la tasa del PIB es negativa durante un periodo determinado, la producción y actividad económica del país no aumentará y estará en recesión. En estas condiciones, es probable que haya más desempleo y que esto afecte seriamente a muchas familias".

Estoy de acuerdo con el presidente en que es necesario hablar de desarrollo y bienestar, pero en dicha conversación no puede ignorarse el PIB.

Tal vez sea hora de que el INEGI diseñe y genere un índice que mida el desarrollo, el bienestar y la felicidad de los mexicanos. Después de todo, la felicidad de la población debe ser el objetivo que debe tratar de alcanzar todo gobierno.

*Twitter: @ruizhealy

Estamos en el pico

Napoleón García* 

Según las predicciones estadísticas otorgadas por la Secretaría de Salud, en voz del subsecretario Hugo López Gatell, hoy viernes 8 de mayo estamos viviendo el pico máximo de contagios. Estamos en el peor de los días, no queda de otra más que estar en casa esperando que esta situación mejore.

Y mientras la mayoría se preocupa en turnar las salidas a la calle o redoblar el cuidado a los mayores, los grandes empresarios en el país ya están esperando un rescate económico, auspiciado por el Gobierno Federal, por lo que el presidente, Andrés Manuel López Obrador, no tardó mucho en responder con un rotundo y tajante no.

En cambio, el Gobierno Federal ha ofrecido créditos de hasta 25 mil pesos para los ciudadanos que tengan

empresas, lo cual da muestra de que las autoridades pretenden beneficiar a los de a pie, aunque existen diferentes puntos de vista sobre cómo se debería de utilizar el dinero de todos.

Por ejemplo el caso de Perú, donde el gobierno va a inyectar 8 mil 800 millones de dólares a los bancos para que sean ellos a su vez quienes presten el dinero a las empresas. En Europa, el gobierno alemán pretende rescatar a la aerolínea privada Lufthansa con una ayuda de 9 mil millones de euros.

Mientras que AMLO se mantiene firme en su política de cero rescates financieros. Es de aplaudir la aplicación de los créditos del Bienestar, cuyo monto máximo será de 25 mil pesos con 3 meses de gracia y una tasa del 6 % anual, pagándose 803 pesos durante 33 mensualidades.

Sin embargo, también hay que mencionar la difícil tarea que será poder acceder a este tipo de apoyos, pues se necesita estar dentro del padrón de la Secretaría de Bienestar, el cual fue realizado mediante un censo en diciembre de 2018 y los primeros meses de 2019, y por lo menos en Zacatecas, dejó muchos lugares sin censar.

En caso de no estar censado, el empresario tendrá que buscar algún servidor de la nación que esté dispuesto a tomarle sus datos y rogar por que lo incluya en el censo. Podría ser que haya alguno en las oficinas de la Secretaría del Bienestar o en los centros integradores.

El fondo es bueno y hay que aplaudir, sin embargo, la forma deja que desear; es algo que se tendrá que pulir.

naps.gar@gmail.com

Encadenamiento MiPyME

José Ricardo López Robles*

La contingencia del Covid-19 y la crisis económica que viene detrás son, sin duda, los retos más difíciles y trascendentales a los que nos hemos enfrentado en los últimos años como sociedad, pero especialmente como tejido empresarial.

Según datos de la Encuesta Nacional sobre Productividad y Competitividad de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Enaproce) 2018, en México existen más de 4.1 millones de Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPyME). Un dato relevante, si consideramos que estas empresas concentran alrededor del 70% del empleo formal y aportan cerca del 52% del Producto Interno Bruto (PIB).

Así como el Covid-19 ataca a los pulmones gravemente y afecta al funcionamiento de todo el cuerpo, la crisis económica consume a las MiPyME, lo que termina perturbando a todo el tejido empresarial y social.

Previendo esta situación, resulta imperativo que los niveles de gobierno, las grandes empresas y la sociedad sumemos esfuerzos para apoyar el fortalecimiento, cohesión, posicionamiento y encadenamiento del tejido empresarial MiPyME

de nuestra región.

Para ello, tenemos que apostar por el desarrollo de estrategias verticales y transversales que permitan el fortalecimiento individual y conjunto. La identificación de sinergias y la creación de nexos de colaboración y cooperación que aseguren el encadenamiento y competitividad del tejido empresarial regional, favoreciendo al mismo tiempo el desarrollo y bienestar social.

Evidentemente no es un trabajo sencillo ni de resultados inmediatos, pero éste debe ser desarrollado a través de la definición de acciones basadas en conceptos de inteligencia y estrategia, los cuales van más allá del corto plazo y buscan la organización y valorización de las MiPyME locales. No olvidemos que los mexicanos hemos demostrado que las adversidades nos unen y como tal, es momento de mostrarnos hermanados y dispuestos a apoyar a las MiPyME locales.

#YoMeQuedoEnCasa y #YoConsumoLocal; reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos por Zacatecas de forma positiva y proactiva. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com, buen fin de semana.

Twitter: @rlopezrobles.

TESORO A SALVO // POR LEÓN





SOCIEDAD DE LA IGUALDAD: TODOS PODEMOS SER MADRES

Cuando las sociedades humanas eran tribales, las mujeres se quedaban 'en casa' o en el nido, y los varones salían a conseguir el alimento para todos, que consistía en cazar (al principio) o pastorear los ganados (después). Esto generó una relación de identidad entre los integrantes de la familia nuclear con ciertos roles o funciones socioemocionales: la mujer fue identificada con la función madre y el varón con la función de padre. Al grado que pensamos que el varón era el padre sin más, y la mujer de la casa pasaba a ser sinónimo de la madre. Identidades que pasaron como obvias o naturales. Y pues no es así. Ahora que tenemos una civilización donde mujeres y hombres han igualado sus tareas sociales, se ve con más nitidez que esa identidad es falsa.

El cuidado, protección cercana, alimentación, ternura, confianza y todos los valores alrededor del amor incondicional es la Mater o función madre. Aquellos que

se relacionan con la provisión de bienes, el trabajo, el desapego o individuación y todos los valores que se asocian a la maduración independiente de una persona, es el Pater o forma del padre. Esas funciones (los psicólogos le llaman con un término pedante: arquetipos) son necesarias para que toda persona se desarrolle y logre una personalidad sana y plena. Es obvio que durante el embarazo la madre es la mujer del hogar, no hay forma de que no sea así (hasta ahora). Sin embargo, con los niños un poco crecidos es posible que las funciones de madre y padre se compartan por el hombre y la mujer en los hogares. Cuando se confunde las funciones con los géneros y las personas, es que vienen enfermedades sociales como la desigualdad y la injusticia que ésta trae consigo. Las funciones no son personas. Una sociedad igualitaria implica que debe romperse la identidad de la función madre con la mujer del hogar y la del padre con el varón. Así, surge la igualdad: los roles se comparten. Un hombre puede hacer las

funciones maternas y las mujeres pueden realizar también los procesos de desapego con los hijos, trabajar y tener funciones públicas.

La desigualdad comienza en los hogares. Una sociedad patriarcal le otorga al varón todas las funciones de mando afuera y dentro del hogar. Lo cual se convierte en la forma de discriminación mayor, porque hay mujeres en todas las razas, los pueblos, en todas las minorías y en todas las clases sociales. La liberación de las mujeres pasa por lograr que la función de madre sea compartida por hombres y mujeres. La nueva masculinidad implica, en el mismo sentido, la posibilidad de que los hombres adquieran roles de afecto, ternura, cuidado cercano y amor incondicional. Como estamos acostumbrados a usar como sinónimos mujer y madre, así como varón y padre, pues es extraña la frase de reza "los varones pueden ser madres de sus hijos", y sin embargo, es una estricta verdad. Todos podemos ser madres.

RAYUELA

Lo que necesitamos es poner de nuestra parte para que lo que no circule sea el virus.

El pasado 2 de mayo “La Jornada Zacatecas” cumplió catorce años de constante publicación; y el día 3 se celebró del Día Mundial de la Libertad de Prensa. Respecto a esta última fecha conmemorativa compartimos las reflexiones de algunas personalidades: Charles Michel, presidente del Consejo Europeo, “La prensa libre es la piedra angular de las democracias”; António Guterres, secretario general de las Naciones Unidas, “ninguna democracia está completa sin acceso a información transparente y fidedigna, que es el pilar clave para crear instituciones justas e imparciales y hacer que los líderes rindan cuentas”; Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de México, recalcó que “una prensa libre e independiente es esencial para la democracia”.

Desafortunadamente, en su devenir, sectores de la prensa se han vinculado a los grupos de poder, lo cual ha repercutido en la pérdida de la libertad de información y en esas circunstancias queda anulada la vigilancia a los poderes públicos y privados como el económico o del narcotráfico y, en lugar de información veraz, prevalece la desinformación interesada.

En ese contexto, “La Jornada Zacatecas” ha elegido estar al servicio de la sociedad al asumir como eje rector de su código ético difundir noticias apegadas a la verdad, aportando evidencias. Si tal escrutinio afecta los intereses del poder, este castiga al diario negándole publicidad.

En 2011, en la Universidad de Murcia (España), María Esther Arce Barceló presentó su tesis doctoral titulada “Análisis del periódico mexicano La Jornada. Un modelo de comunicación alternativa en la era de la globalización”. En las conclusiones señala: “La Jornada es un proyecto plenamente consolidado. Es, para una amplia franja de la sociedad, un medio de comunicación indispensable. Es, para las instituciones, un interlocutor reconocido. Es un medio plural que da cabida a todas las voces y que con frecuencia es el único vehículo abierto a la divulgación de la información vital de los movimientos populares; el único foro para la crítica, el análisis alternativo, el espacio para la denuncia,

■ El Mirador de Heródoto La Crónica universitaria y LJZ, seis años en la memoria histórica de la BUAZ

La Jornada ha cambiado mis tesis en cuanto a que no había un periódico independiente en el mundo, es un milagro de un periódico de izquierdas, fiel a sus principios. Noam Chomsky. 20 septiembre 2009.

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

cuando la mayoría asume el discurso uniforme que se impone desde los poderes. Es, en suma, un diario necesario en el México de hoy”.

Por lo mencionado, considero un privilegio que El Mirador de Heródoto, columna dedicada a la crónica universitaria, goce, desde hace seis años que se cumplen el día de hoy, de un espacio en esta casa editorial. El ingeniero Raymundo Cárdenas Hernández —apasionado luchador social a favor de la democracia— desde su juventud como docente en la Escuela de Ciencias Químicas de la UAZ cultiva el interés por la educación superior pública y en particular de la ahora BUAZ, y la apoya en su ámbito de desempeño. Eso explica la oportunidad que a la Crónica universitaria se le concedió.

Agradezco también a los rectores Armando Silva Cháirez y Antonio Guzmán Fernández que hayan permitido la existencia de un cronista en la Máxima Casa de Estudios de Zacatecas, así como a los lectores, a mis críticos amigos y a los que con desdén expresan su sentir, pues ocasionan en mí la constante búsqueda de la superación en el trabajo académico cotidiano.

Cuando le dije a mi apreciado y admirado maestro, el doctor en Historia

José Enciso Contreras, sobre mi nombramiento como cronista de la UAZ, me dio el siguiente consejo: “En el ejercicio de ese puesto es indispensable que escriba y publique...” Y pues, gracias a “La Jornada Zacatecas”, la Crónica universitaria tiene presencia en la sociedad.

Con mucho gusto les comparto que, atendiendo a ese consejo, tengo terminados varios libros relacionados con la historia de la Odontología y la Farmacia en Zacatecas, además de una compilación de El Mirador de Heródoto, esperando su oportunidad para ser publicados.

En el ejercicio de la crónica, con un nombramiento de diez horas semanales, pero con mucho entusiasmo y disfrute, tres han sido los motores de mi actuar: pugnar porque cada sector de la BUAZ tenga su propio cronista, así sea de manera honoraria, y organizar un Consejo de Cronistas Universitarios BUAZ; otro empeño ha sido generar actividades para fomentar el sentimiento de identidad y orgullo de pertenencia al interior de la institución y, de forma especial, dejar registro del acontecer universitario actual como fuente de información para las futuras generaciones.

La importancia de ello la expresa mejor el autor de “La historia del tiempo presente: una historia en construcción”, Hugo Fazio Vengoa: “El interés por el presente debe ser una perspectiva de análisis que involucre a la historia como proceso y conocimiento, que nos permita volver a ubicar a nuestro presente en el trinomio pasado, presente y futuro”. Y en eso estoy.

Concluyo. Gracias a todos los jornaleros que me aceptan dentro de su grupo, periodistas ellos, que sin transitar por un camino libre de dificultades, con profesionalismo y amor a la camiseta, contribuyen a construir una sociedad bien informada, en especial al jornalero líder en esos empeños, Raymundo Cárdenas Vargas. El servicio público que realizan tiene un valor incalculable, en función de que están nutriendo a la democracia.

Iniciemos, pues, el año siete.

Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com

cronica.universitaria@uaz.edu.mx

■ Comentarios Libres

Batalla de Puebla

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Una fecha más que debido a la grave pandemia mundial de covid-19, no fue posible celebrar en nuestro país: La Batalla de Puebla.

El 5 de mayo de 1862, los franceses fueron derrotados en Puebla por las fuerzas mexicanas al mando del general Ignacio Zaragoza. Las tropas napoleónicas habían imaginado una fácil conquista, pero esta batalla obligó al emperador francés a mandar numerosos refuerzos, y retrasó un año su proyecto de imponer a Maximiliano (como emperador) en México.

Previamente, en marzo de ese año, una parte de las fuerzas invasoras francesas se instaló en Tehuacán, mientras el gobierno de Benito Juárez negociaba con los representantes de la Triple Alianza. A fines de abril procedente de Córdoba, el grueso del ejército francés comandado por el conde de Lorencz penetró en el estado, venció a los republicanos en Acultzingo, y se dirigió hacia la ciudad de Puebla. Simultáneamente, una fuerza conservadora al mando de Félix Zuloaga y Leonardo Márquez tomó Atlixco, pero los republicanos de Tomás O'Horan, la recuperaron el 4 de mayo.

Dos generales mexicanos ilustres, de ideas liberales jugaron un papel de suma importancia en esta heroica batalla. Se trata de Ignacio Zaragoza y Jesús González Ortega.

Breves datos sobre cada uno.

Ignacio Zaragoza, realizó estudios en el seminario de Monterrey, pero los interrumpió cuando quiso incorporarse a filas durante la guerra con Estados Unidos y más tarde, los abandonó en definitiva para dedicarse al comercio. En 1853, se alistó en la Guardia Nacional de Nuevo León, y al año siguiente se levantó en armas contra el gobierno de Antonio López de Santa Anna. En junio de 1855 participó en la Batalla de Saltillo. A fines de 1856 tomó parte de la defensa de Monterrey contra los conservadores. En diciembre de 1857, se encontraba en la Ciudad de México y luego de la maniobra golpista

del presidente Ignacio Comonfort, formó un grupo de rifles y marchó a Nuevo León, donde se unió a las fuerzas de Santiago Vidaurri. Comandante de los liberales de Jalisco desde mayo de 1860, en julio de ese año con Pedro Ogazón derrotó a Leonardo Márquez cuando se retiraba de Sinaloa. En agosto colaboró con Jesús González Ortega durante la batalla de Silao y en septiembre lo sustituyó en la jefatura del ejército liberal y tomó Guadaluajara.

En noviembre del mismo año, volvió a derrotar a Márquez en Zapotlanejo y al mes siguiente se reunió con González Ortega y participó en la batalla de Calpulalpan. Fue secretario de Guerra y Marina del 13 de abril al 23 de diciembre de 1861 en el gobierno de Benito Juárez, pero a fines de 1861, se trasladó a Veracruz como comandante del Ejército de Oriente. Dirigió la defensa mexicana en Acultzingo, y el 5 de mayo de 1862 derrotó al ejército francés que intentaba tomar Puebla.

Jesús González Ortega, realizó estudios literarios en Guadaluajara, los que interrumpió cuando se trasladó a Tlul, Zacatecas, donde colaboró en periódicos liberales

como la "Sombra de García", "El Guardia Nacional" y "El Pobre Diablo". En 1862 se opuso al regreso de Santa Anna, por lo que fue perseguido. Participó en la rebelión del Plan de Ayutla. Fue gobernador de Zacatecas en 1858. Ante el avance del ejército conservador, organiza fuerzas populares, al frente de las cuales obtiene en 1859 y 1860 varios triunfos que culminan con la derrota de Miramón en la batalla de Calpulalpan, en la que se decidió la guerra de los Tres Años. El primero de enero de 1861, entra en la Ciudad de México donde recibe a Juárez, quien lo nombra secretario de Guerra y Marina del 14 de enero al 6 de abril.

El 12 de junio, Juárez lo envió a combatir a Márquez y Zuloaga, a quienes venció en Jalisco el 14 de agosto. Un mes antes, el 2 de julio el Congreso de la Unión lo eligió para encabezar la Suprema Corte, con lo cual se convirtió en la persona indicada por la ley para ocupar la Presidencia de la República en caso de que ésta quedara vacante. El 7 de septiembre un grupo de 51 diputados, propuso a Juárez que renunciara a su cargo y lo cediera a González Ortega, pero 52 se opusieron. Dos días después amenaza con renunciar a su mando militar, si no recibe mayores recursos económicos para combatir a los alzados de Sierra Gorda, pero Juárez le contesta que se le ha entregado lo que le permiten las posibilidades del erario y acepta su renuncia. Como se le ordena poner una parte de sus efectivos a disposición del Ejecutivo Federal, González Ortega se resiste, pero es convencido por Ignacio Zaragoza y Manuel Doblado. Al producirse la invasión francesa, despliega una inmensa actividad para organizar contingentes republicanos y ofrece a Juárez asilo en Zacatecas. En abril de 1862 avisa que marcha con sus fuerzas para unirse a Zaragoza, pero llega hasta el mes de junio. Por esos días, envía una carta a Saligny, proponiéndole un armisticio, lo cual el francés rechaza y motiva que Juárez recuerde a Ortega, que no debe hacer tales ofrecimientos. ■

Para empezar la vida nunca ha sido fácil, siempre ha sido complicada, tendenciosa, de esas que nos recuerdan que la atención y la tensión nos mantienen vivos o medio muertos, la realidad es que el fin siempre se acerca, tengamos miedo a caer o que alguien nos levante, siempre habrá un momento donde no habrá tiempo, motivo y mucho menos esperanza, de levantarnos.

El tiempo corre, vuela y se acelera, estando nosotros, inclusive a costillas de nosotros.

Sin nada que esconder, debemos entender que el miedo no nos debe hacer presas, al final de cuentas, siempre habrá momentos para mejorarnos y salir adelante, dejando claro que no estoy diciendo salgan y sean felices, tomen una caguama a mi salud o a la de sus madres, solo quiero decirles, que independientemente de todo, la vida seguirá ¡Pero!

¡No te expongas compadre!

En esta temporada de cuarentena, donde su servidor no ha parado ni un solo día de trabajar desde la casa, el carro, el camión, el uber, el taxi, cenando tacos, o hamburguesas o tomándome una caguamita en casa, sigo trabajando, me he dado cuenta de varias cosas y aquí haré un apunte, para hacérselas saber a ustedes.

Quiero dejar claro que mi trabajo no esencial, ni elemental y mucho menos salvo vidas, pero sin dudarlo, el trabajo que realizo, ayuda a personas de todos olores, colores, sabores y en estos tiempos, hasta de todos los lugares.

Dejando de lado la descripción "simple" de mi trabajo, me adentrare en lo que me he dado cuenta. Corre y se va...

En estos días nos dimos cuenta de que la oferta y la demanda no tienen perdón de nadie y menos del Presidente de la república o de alguien, puesto que esperé y espere a que llegaran los ventiladores que habían pedido de la SRE y resulta que si, efectivamente, el hijo de Manuel Bartlett, el mismo que todos conocemos, había vendido unos ventiladores en 1.5 millones de pesos, casualmente 1 millón de pesos más caros que los más caros que han llegado, y todo por la "Entrega pronta" sin embargo, en esa oferta y demanda me surge la única y singular pregunta ¿Neta pagar 3 veces el valor de un ventilador, porque te lo entregaron 5 días antes que el que valía 3 veces menos?

La vida es cruel, sin embargo del análisis desprendo

Los restos del naufragio

CARLOS DE SANTIAGO

los siguientes cuestionamientos. Pedimos que destinen a la pandemia 300 mil miles de millones de pesos, que si el sistema de salud, que si a chuchita no le bolsearan porque quizá tenga coronavirus, pero nadie se puso a pensar detenidamente, que el sistema de salud mexicana tenía muerto 40 años y ahorita exigimos que el ventilador lo reviva ¡No amigos! Discúlpennme pero el descuido es de todos, y aquí va el análisis de nuestras "exigencias". El gobierno de la república y los estatales, en 40 días compraron, hicieron y deshicieron para tener cierta cantidad de camas, ventiladores y demás, y ni así nos gusta, pero tenían 40 años sin nada, 40 años abandonados, 40 años sangrándolo comprando a destiempo, comprando tarde y en una de esas, comprándole al hijo del director de la cfe, después de eso, ¿Creen que con nuestras cuotas los sistemas de salud sobreviven?

¡No jueguen amigos! Les voy a poner un ejemplo breve. A su servidor le quitan 1200 pesos al año para el seguro, vamos a suponer que entre mi aportación, la patronal y la del estado, alcancemos a 5 mil pesos y con eso me atienden un año y vamos a suponer que soy hipertenso, diabético, asmático y de paso, estoy casado y tengo con 4 hijos y a mis padres. Entonces con mis 5 mil pesitos atienden a mis beneficiarios porque hasta eso "exijo" que los metan al seguro y pues bueno, todos tenemos un problema de salud y pues mi trabajo "cableados" aporta el mínimo al igual que yo ¿Creen que con 5 mil pesos al año, mi familia será atendida dignamente?

¿Creen que los doctores "tragan" por nosotros? ¿Creen que pagamos lo justo para tener la atención que nos brindan? Pues aquí les va la respuesta ¡Obviamente No! Ni cerca estamos de merecer la atención que nos dan, es más, no nos alcanza ni para 2 cajas de medi-

camento con lo que aportamos, y todavía creen que el Estado Mexicano no está haciendo lo necesario.

¡Insisto! Queremos vivir como en Europa pagando y recaudando como mexicanos.

Agregando al tema de los verdaderos héroes, que son los médicos, científicos, enfermeros, camilleros, asistentes médicos y en una de esas hasta los gobiernos tanto federales, estatales y municipales, también tenemos a los villanos, y quienes somos los villanos, pues sí, todos nosotros los que salimos a comprar una blusita, los que vendemos blusas y también traficamos "gel" del 90 o del 40% de alcohol, los que se casan en plena contingencia como el senador Samuel García, o que tal los que organizan fiestas en la zacatecana, Ecatepec, también los que se pasean por el parque tomados de la mano o los que de manera inconsciente viajan a ciudades metrópolis, para ir a morir a Jerez, sin demeritar el municipio, pero no podemos esperar la atención de Orlando o de Quebec, ¿Verdad? Y saben porque no la esperamos ¡Por qué NO pagamos lo que vale! ¡Porque los doctores por nosotros "tragan"! ¡Porque le decimos al patrón que nos pague más aunque pague el mínimo ante el IMSS!

Nosotros lamentablemente somos los villanos, no se han dado cuenta cuando van a los tacos de la colegio militar, el banco del boulevard, cuando nos formamos en las pizzas, cuando van y "compran" en Elektra las motos, o como cuando les dan despensas en un lado, luego van a otro y vuelven a pedir despensa o lo que es peor, le piden dos veces despensas a quien ya les dio.

El ser humano es el villano de esta historia y sino pregunténte a los delfines, peces, osos, que están saliendo porque nosotros NO estamos, el ruido también contamina, lamentablemente todos estamos centrados en que el dinero nos alcance, sin embargo, estamos centrados en que nos alcance a nosotros, aunque los demás se queden sin el.

El egoísmo nos invade.

Confío en que la pandemia nos dejará una lección de vida y que lleve por título "Solidaridad Humana" y que ella venga acompañada de fotos en una de esas se Contagia.

Consejo recomendación: si hacemos lo recomendado en 3 semanas podremos salir a nuestra vida rutinaria. Espero hayas aprendido algo bueno en esta contingencia.

¡Ánimas! ■

México Lindo y Podrido...
y Zacatecas otro tanto

Zacatecas ¡sí es noticia!

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

Nuevamente, pero por cosas desafortunadamente malas, nuestra entidad vuelve a estar en las primeras planas de los medios a nivel nacional, nunca por nada bueno siempre por cosas negativas aunque nuestras autoridades escondan la cara o salgan a decir cualquier estupidez que en el momento se les ocurre.

Es claro que nuestro sistema penitenciario deja mucho que desear por más que cambien y cambian a quienes los dirigen que como fue el caso de Cieneguillas recientemente cuando actos de violencia al interior de ese reclusorio causaron la muerte de 17 internos, según nos dijeron después por confrontaciones entre los reclusos pertenecientes a distintos carteles de la droga.

La verdad es que tanto la organización como la vigilancia dejan mucho que desear y ellas dependen de la Secretaría de Seguridad y en alguna medida a la Fiscalía donde el Gobernador ha nombrado – por que fue su decisión en ambos casos aun en el caso del fiscal – carnal – transexual y como lo fue posteriormente la destitución del encargado del penal quien no fue despedido sino solamente reciclado a otro penal en la localidad de fresnillo como se supo más tarde.

Y ahora los medios a nivel nacional nos reportan la fuga de 12 internos del cartel Jalisco Nueva Generación y de algún otro cuyo nombre no recuerdo. Sucede que durante los últimos 6 a 8 meses estuvieron construyendo un túnel de 50 metros de largo y un par de metros de profundidad para poder evadirse y nadie, absolutamente nadie se dio cuenta ¿será?

La Fiscalía tampoco puede sentirse limpia de pecado, porque también en los medios nacionales salió la noticia de que el joven que fue retenido por las autoridades a raíz del vil asesinato de una joven estudiante de la Escuela de Derecho, dentro de las instalaciones de la propia Universidad, y que horas después de ser retenido perdió la vida bajo circunstancias que un año después no logran aclararse ¿Qué cosa? Como si en el momento en que se le detuvo con violencia excesiva no hubiera menos de una docena de testigos que pudiera dar razón de lo que sucedió. Y claro se le trato de culpar por el asesinato de la mujer culpabilidad que claramente no tenía el joven estudiante cuyo único pecado fue estar en el lugar y en la hora equivocada.

Los medios nacionales también salen a informar que nuestro estado es el número 1 en extorsiones telefónicas, el número 2 en secuestros y el número 3 – siempre está dentro de los primeros 5 – en muertes como consecuencia de la violencia que ya tiene tiempo de provocar más muertes en nuestra nación que el mismo virus de la doble corona.

Hace una semana en la conferencia nacional sobre el COVID-19 nos comentan que junto al Estado de Hidalgo, nuestro estado es de los que menos ha contribuido para el aislamiento – solo un pobre 26% - y la cuarentena y nuestro gobernador sale –

en su Bunker digital se encuentre donde se encuentre – a desmentir las cifras y a decir que son cifras dadas al aventón – o algo por el estilo – que él tiene otros cálculos – subjetivos supongo – porque ni sale a decirnos sobre las cifras ni la metodología para lograrlas.

El Gobernador y su Secretario de Salud seguramente están enterados que nuestro estado sufrirá del pico en cuanto a contagios y sus consecuencias aproximadamente en dos o 3 semanas, actualmente el problema se encuentra en su pico máximo en la Ciudad de México, pero ya vendrán nuestros tiempos más malos y no se ve que la autoridad haga algo al respecto fuera de decir – de lejecitos – el que la gente tiene que quedarse en casa, y de poner unos cuantos promocionales sobre el ya tan mencionado quédate en casa, pero ninguna acción que realmente produzca resultados cuantificables, o es que se sienten muy respetuosos del estado de derecho y de las garantías individuales o la realidad es que les da flojera actuar.

Vamos no es tan complicado no se trata de meter a la cárcel a todos los que andan afuera como si no pasara nada, yo esperaría que las patrullas de todas las policías recorrieran las ciudades mayores con el altavoz encendido invitando a la ciudadanía a recluirse y recordándoles que si se encuentran en las calles el uso del cubre bocas es obligatorio, porque no se trata de solamente ir a disuadir a donde se dan concentraciones de más de 10 dentro del domicilio o fuera de él lo que evitara el desastre que ya se ve venir.

Hoy sale Tello a declarar que él no está en su puesto para ser popular, pero me permito recordarle que lo sería si saliera a dar la cara - con mascarilla y cubre bocas por supuesto – como en gran medida lo hacen los alcaldes de las 3 ciudades más importantes, y no declarar cosas carentes de sentido desde su bunker, que no se le olvide que otros gobernadores – la mayoría – si están en el campo de batalla e incluso más de 3 se han contaminado con el covid-19 y se han curado como los Gobernadores de Hidalgo, Tabasco y Querétaro, e insisto no se trata de dañar los derechos humanos de quienes o no le tienen miedo al virus o no creen en él, podrían estar en todo su derecho de no ser porque ellos también pueden ser portadores asintomáticos del virus y estar contagiando al resto de la población que ni la debe ni la teme.

Y mientras los 12 criminales peligrosos andan por las calles sin respetar el quédate en casa – en prisión que sería más o menos lo mismo – exponiéndose, pero también exponiendo a los demás, nuestro gobernador permanece confinado y solo sale a declarar tonterías – con todo respeto – mientras que su secretario de salud informa de vez en vez sobre algún deceso, o explicando que no tiene más recursos para darle a quienes exponen la vida – enfermeras y enfermeros – por míseros 180 pesos diarios, ojala que recordaran que los recursos no caen del cielo SE GESTIONAN.

Que no se les olvide que se peca también por omisión.■

¿Cómo fortalecer la economía ante la pandemia?

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

Los impactos esperados en la economía mexicana a causa de la pandemia ocasionada por el coronavirus (COVID - 19) son alarmantes, ya que según analistas consultados por el Banco de México (Banxico), la contracción en 2020 será del 7.27 por ciento y una pérdida de aproximadamente 693 mil empleos. Entre los factores vinculados a la desaceleración se encuentran las condiciones económicas externas e internas, como un débil mercado interno así como una gran incertidumbre política. Ante este escenario, surge una gran interrogante acerca de cómo construir una economía más sólida y con capacidad de hacer frente a la crisis; en este sentido, la economía social es una opción a considerar por diversos factores.

De acuerdo con la Secretaría del Bienestar, la economía social consiste en el conjunto de acciones realizadas por empresas, cajas de ahorro y cooperativas, que buscan a través del trabajo colaborativo, una transformación social. Bajo este paradigma económico se generan relaciones de solidaridad, confianza, espíritu comunitario y participación de la sociedad en el fortalecimiento de procesos de integración productiva, además de contribuir a la disminución de desigualdades sociales. Cabe destacar que aquí la propiedad es conjunta o común, lo que incentiva la búsqueda de un equilibrio entre resultados económicos y objetivos sociales; asimismo, los beneficios de este modelo económico se ven reflejados en el territorio donde se aplica. Es aquí donde las empresas de carácter social, mejor conocidas como cooperativas, entran en juego al tener como objetivo la satisfacción de necesidades de los socios o miembros, sobre la meta de maximizar la rentabilidad de los inversionistas. De acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo (OIT) este tipo de empresas favorece una economía centrada en las personas, y son capaces de promover el cuidado del medio ambiente y un crecimiento económico justo en el territorio donde se localizan, razón por la que las cooperativas son cada vez más importantes para el desarrollo sostenible.

Ante la pandemia desatada por el COVID - 19, las cooperativas pueden ser una buena alternativa para México, donde la desigualdad social es muy alta y donde el confinamiento no es una opción para la mayoría de la población, pues el 56 por ciento de la población

económicamente activa labora en la economía informal con una gran precariedad, al no contar con prestaciones sociales y viviendo al día. Según la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), el cooperativismo puede contribuir en la construcción de un mejor futuro y en la reducción de la pobreza y la marginalización, al generar empleo productivo, aumentar la competitividad, facilitar la educación ambiental, crear nuevos canales de distribución, aprovechamiento de experiencias y conocimientos locales, injerencia en decisiones estatales, satisfacción de necesidades básicas y constituir áreas protegidas. Lo anterior está vinculado tanto a la protección del medio ambiente como al bienestar de las personas, por ejemplo, la FAO refiere que el cooperativismo ha sido capaz de combatir la deforestación en las regiones boscosas al reducir la pobreza, con base en el autoempleo, la inclusión al sistema productivo de grupos marginalizados y la conciencia colectiva del cuidado del medio ambiente; lo que deriva en una mejora de sus condiciones sociales. Además, de acuerdo con la OIT, en materia de creación de empleo las cooperativas tienen un papel importante, pues al 2015 estas empresas daban trabajo a más de 100 millones de personas en el mundo. Por último, su contribución a la economía tiene un potencial considerable, según cifras del Instituto Nacional de Economía Social (INAES), en el 2014 en Finlandia las cooperativas generaron 21 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), tenían una participación de mercado del 74 por ciento en el sector de alimentos, 96 por ciento de los lácteos, 50 por ciento de los huevos y 34 por ciento de la producción forestal.

En el marco de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible los cuales fueron asumidos por México, las cooperativas deben de tener un rol cada vez más importante en el equilibrio económico, social, ambiental y de reducción de la pobreza. El cooperativismo es compatible con la esencia de la Agenda 2030, sobre todo con el principio de “no dejar a nadie atrás”, al incorporar a nivel local las dimensiones social, ambiental y económica en la toma de decisiones, que son factores fundamentales para contar con una economía resiliente a las crisis y a su vez respetuosa con la naturaleza, lo que limitará incluso el surgimiento de nuevas pandemias. ■



Puro Veneno

CRISIS TRAS CRISIS

Hasta las vboras más escépticas se sorprendieron y, en el gobierno de Zacatecas, quienes se creían golpeados por la contingencia resulta que ya le hallaron "el modito", diría el presidente López Obrador. Quizá por pura chiripada (?), de ésas que advertimos suelen terminar en desgracia (OJO), el programa del Hoy No Circula pesó más que los troteos en Valparaíso o la fuga de Cieneguillas. Sin informe de investigaciones, cuántos coludidos más cayeron, o cómo es que durante casi ocho meses se hizo un túnel en un penal "severamente intervenido" apenas hace ¡cuatro meses!, la antipatía de la raza contra la administración estatal pasó a ser por un mal diseñado esquema para pretender detener la movilidad. Será de que el quinquenio termine bien.

OTROS EVADIDOS

Y es que, entrando en detalles, al secretario de Gobierno, Jehú Salas, y al director de Seguridad Vial, Oswaldo Caldera, primero les llovieron las mismas que esta semana lanzaba el góber Alejandro Tello en su consultorio oficial, para luego pasar de largo a los cuestionamientos sobre la competencia del Poder Ejecutivo estatal y la violación al libre tránsito. ¿Y el coordinador jurídico, el amigo Federico Soto? Ahora nos preguntamos si, como le pasó al alcalde de Guadalupe, Julio César Chávez, el mandatario estatal recibirá la "amable visita" y asesorías de Arturo Nahle, presidente del Tribunal Superior de Justicia, y Luz Domínguez, de Derechos Humanos. Mientras que los diputados, en el Congreso del Estado, se quedan nomás mirando, mirando.

LA "ARMADA"

Otras de las dudas que quedaron más que las que se resolvieron con la presentación del Hoy No Circula, es quién realmente va a hacer efectiva la disposición, pues la Policía de Seguridad Vial, del director Oswaldo Caldera, apenas tiene 350 elementos, de los cuales ¡40! fueron mandados a guardarse por riesgos diversos de exponerse a COVID-19. Entonces, de los tránsitos que tenían, ya nomás nos quedan 310 y, de los que nos quedaban, falta restar también los que, critican los chismosos, se la viven en el celular. Aplicando la propia lógica del góber Tello, si más de mil policías no alcanzan para meter a la gente a sus casas en los 58 municipios, ¿pocos cientos sí?

PRUEBA DE FUEGO

Si los profes del SPAUAZ no se pueden poner de acuerdo ni en su calendario, menos si de soltar lana se trata. Algo así contestó el secretario del sindicato, Pedro Martínez, al llamado de varias unidades a que los recursos disponibles para rifas y panchangas del Día del Maestro mejor se destinen a hospitales que combaten la emergencia sanitaria. El Comité Ejecutivo, más decente, pero por las mismas, coincidió en que la decisión debería ser avalada por la mayoría de los docentes. Ahí es donde en peligro y el águila tuerza el ala pues, con la capacidad de convocatoria de la dirigencia del SPAUAZ, y de mostrar el gremio el mismo interés que el tiene en las reformas a sus estatutos, no van a votar ni 10. A ver, académicos del mundo unios.



Llamo la atención de los pequeños productores y de las relaciones sociales que derivan de ello, porque ante el COVID-19, viene a mi mente la fuerza de la economía débil frente a la debilidad de la economía capitalista

El refugio de los pobres ante el COVID-19

Me ha tocado estar en "conferencias magistrales" en las que se afirma que la economía campesina no tiene razón de ser porque no es rentable, y que es mejor importar el maíz y el frijol que producirlo. Para el pensamiento instrumental weberiano, en la que todo debe ser rentable, es inexplicable que se produzca frijol y maíz como parte de una cultura de comer frijol fresco, de cocer frijol bayo, de disfrutar los elotes de maíz negro o las tortillas de maíz rojo o amarillo. Por supuesto, tampoco se comprende el sentido del orgullo al tener en las manos los granos de frijol. Yo mismo me he llenado de alegría al extraer del sarco los camotes o las papas, o esperar a los amigos para cortar juntos los elotes y asarlos a fuego lento, y escuchar en grupo las canciones de nuestra niñez. No es pura emoción, como lo dice el título de un libro sin maíz no hay país. Lo entiendo cuando en la cultura maya me tropiezo con un pintor local que muestra que del maíz brota el ser humano y alcanzo a comprender que ése es el México en el que he crecido de niño y, como dicen algunos, donde quedó enterrado mi ombligo. Quiénes crecimos en ese contexto, aún nos sacude la nostalgia y el orgullo de ser campesinos e incluso de ser indios mexicanos.

Así como existe una gran diversidad de actores sociales que se engloban en la categoría de campesinos, también se encuentra una variedad de relaciones entre

ellos campesinos respecto de otros grupos sociales. En efecto, campesinos que son asimismo arrendatarios, asalariados, albañiles, comerciantes, migrantes, etc. Esta diversidad de categorías sociales indica que su presencia y reproducción depende, de igual manera, de la obtención de ingresos vanos, cuyo origen es diverso. Este tipo de observaciones sólo son posibles cuando se toma distancia de aquellos enfoques teóricos en los que todo lo homogeneizan: el enfoque dominante de la modernidad, que afirma que la economía de subsistencia no tiene futuro. Toda esa literatura "científica" ha quedado desautorizada por la realidad.

Llamo la atención de los pequeños productores y de las relaciones sociales que derivan de ello porque ante el COVID-19, viene a mi mente la fuerza de la economía débil frente a la debilidad de la economía capitalista. ¿A qué me refiero?

El sujeto de la economía de subsistencia es el pequeño productor, mientras que el sujeto de la economía capitalista es el empresario. El pequeño productor es exitoso cuando es autosuficiente y el empresario es exitoso sólo si tiene ganancias. Imaginemos a un campesino o a un granjero que produce chicharos, habas, zanahoria, chile, tomate, cebolla, pepinos, cilantro, perejil, camote, papas, elotes, cjetos, porcinos, gallinas, pavos, conejos, etc. Así pues, aunque el pequeño productor produzca para la

subsistencia, en tiempos del COVID-19 ese productor y su familia, además de mantenerse activo en su solar y sin máculo, no necesita ir al mercado a comprar lo que ya tiene, si acaso, sus compras serán complementarias a lo que su parcela produce. Pero, además, este pequeño productor no necesita vivir confinado bajo cuatro paredes para protegerse de contagios. Por lo general tiene una parcela como campesino y en ella se desplaza de un surco a otro, de un árbol a otro.

Estos temas los he reflexionado desde que el trabajo de campo de la migración internacional me condujo al enfoque de la cultura de la solidaridad cuando se emigra o cuando se arriba al lugar de destino; cuando se organizan en clubes sociales, cuando éstos maduran y se convierten en asociaciones de clubes, cuando constituyen un fondo común que se transforma en remesas colectivas y cuando éstas resuelven problemas de servicios e infraestructura de la comunidad de origen. Desde entonces, pude clarificar cómo esto es resultado de la cultura rural. Las frases de esta cultura se sintetizan así: "hoy por ti, mañana por mí", o "así como yo contigo, tú conmigo".

Ahora bien, que la economía de subsistencia sea un espacio de refugio de los pobres significa que en ella podemos encontrar a los abuelos, padres, hijos, hijas, yernos, nueras y nietos; es decir, a la familia ampliada. La

solidaridad en el trabajo es una de sus características; por tanto, apoyarse en tiempo de crisis es uno de sus resultados. Entonces, las relaciones de este tipo de economía son de solidaridad. Pero, eso no es todo. A menudo la solidaridad y la cooperación se producen no sólo entre los miembros de la familia ampliada, sino entre varias familias. Si el ganado pasta en terrenos de agostadero de uso común, cercar el terreno o reparar los cercos se hace colectivamente, esto mismo sucede cuando se construye un bordo de abrevadero o cuando se tiene que transportar agua para el ganado, incluso cuando simplemente se va a dar una vuelta al campo o cuando se recolectan tunas. Esto constituye lo que Luis González y González llamó "la cultura ranchera", esa actitud de fuerza y orgullo al montar a caballo, además de otras características suyas.

Como contraste, en las grandes urbes, los vecinos no se conocen entre sí. Puede ser que incluso vivan en una misma unidad habitacional y no tengan relación alguna o no sepan a qué se dedican. De igual forma, las relaciones de las personas en las ciudades y los centros de trabajo no tienen la fuerza y espontaneidad característica de las relaciones de amistad en las comunidades rurales, barrios y vecindades. Ésta es una de las razones del porqué la vida comunitaria se reproduce con tanto éxito en el extranjero.



Felipe Andrade

—Guardia 2: ¡No manches, qué vaciado se ve el panzón! Oye ¿y por qué se pasea con esa calaca en las manos y diciendo tonterías?

El Rey sufre por el encierro

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (may en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El rey comienza a enloquecer por el encierro.

ESCENA I

—Rey: “¡Ser, o no ser, es la cuestión! ¿Qué debe más dignamente optar el alma noble entre sufrir de la fortuna impía el porfiador rigor, o rebelarse contra un mar de desdichas, y afrontándolo desaparecer con ellas? Morir, dormir, no despertar más nunca”.

—Guardia 1: Mira, Trompudo, ven en friega para acá.

—Guardia 2: ¿Y ahora qué quieres, Charifas? Tú nomás haces que el panzón me ande mandando al calabozo.

—Guardia 1: Nel, carnal, ven para que veas algo que te va a hacer que te desmayes de la risa. ¡Pero, córrele!

Sube el Guardia a donde se encuentra su compañero. Ambos se tapan la boca para que sus carcajadas no se escuchen.

—Guardia 2: ¡No manches, que vaciado se ve el panzón! Oye ¿y por qué se pasea con esa calaca en las manos y diciendo tonterías?

—Guardia 1: ¡Uyyyyy, otro que me hallé bajo las piedras! No seas ignorante, Trompudo. ¿Que en tu miserable vida nunca has leído el Hamlet de Shakespeare?

—Guardia 2: No, nunca. Lo más que he leído es el Chanoc. ¡Ésa sí está padre! El Tsekub Baloyán y sus cuates, el Pata Larga y los hermanitos Suk y Puk, me hacen caer de la risa.

—Guardia 1: Sí te creo. Ni modo, hasta entre los jodidos hay clases. Pero bueno, el panzón está representando una parte de una obra muy famosa. Se me hace que se le botó la ca-



nica de estar encerrado, ya ves que nomás se la pasa viajando por todos lados coronando reimas y demás tonterías. Así que estar encerrado ya lo volvió loco.

—Guardia 2: Pos ya estaba, ¿qué no? Digo, todo lo que ha hecho ahora con lo de la pandemia no es de alguien cuerdo. Óyelo.

—Rey: “¡Ay! allí hay algo que detiene al mejor. Cuando del mundo no percibamos ni un rumor, ¡qué sueños vendrán en ese sueño de la muerte! Eso es, eso es lo que hace el infortunio

planta de larga vida”.

—Guardia 2: Oye, y se ve bien vaciado juar, juar, juar. Y así en puros calzones, derecho al manicure.

—Guardia 1: Shhhhhh, deja siga grabando, esto va a ser un hit en las redes sociales.

Entra al Despacho el Duque de Tarabilla muy bien ataviado.

—Duque de Tarabilla: “Bueno y laudable es que tu corazón pague a un padre esa lúgubre deuda, Hamlet; pero, no debes ignorarlo, tu padre perdió un padre

también y aquel perdió el suyo. El que sobrevive, limita la filial obligación de su obsequiosa tristeza a un cierto término; pero continuar en interminable desconsuelo, es una conducta de obstinación impía”.

—Guardia 2: ¿Y ahora? ¿A poco el lambiscón del Duque también se le botó la canica? Chale, carnal, se me hace que esta epidemia si está muy cabrona porque, además de todos los síntomas, hay que añadirle el de la locura. ¿Llamamos al 911? No vayan siendo locos pelágricos.

—Guardia 1: Juar, juar, juar. El méndigo del Duque está haciéndole al rey de Dinamarca y ese wey mató al otro envenenándolo. ¿No será que el Duque quiere envenenar al panzón? Digo, aprovechando que se les brinco gacho la cadena, pues le da chicharrón al rey y se hace del gobierno.

—Guardia 2: No lo creo, pero en calidad de mientras hay que agarrar al méndigo Duque y meterlo al calabozo por conspiración para matar al panzón.

Los guardias bajan al despacho y detienen al Duque de Tarabilla. El rey grita improperios y se arma la bronca en grande. Entran otros guardias y detienen a los bellacos.

—Rey: ¡Pero mira qué méndigos locos estos! No dejan a uno interpretar al gran Shakespeare en santa paz.

—Duque de Tarabilla: A mí me pegaron más gacho por protegerlo, milord. Que se los lleven a las mazmorras por unos tres meses a pan y agua.

—Rey: ¿Quééé? ¿Estás loco? Traigan a esos desgraciados y ahora vamos a jugar al tiro al blanco con mi arco y mis flechas. Pónganlos en posición.

¡INQUIETA VIVE LA CABEZA QUE LLEVA UNA CORONA!



EDITORIAL
Pedro de León Mojarro
 pedro_deleonm@hotmail.com

Lamentablemente la pandemia del coronavirus, junto con la creciente inseguridad y el estancamiento de la economía, no ha sido referente para que el gobierno convoque a un gran acuerdo nacional

La crítica Fase III

"Que de dónde amigo vengo, de una casita que tengo, por allá en el pedregal..."
Oscar Chávez

Antes de comenzar con el COVID-19, permítanme, lectora, lector queridos, expresarle un hasta siempre a nuestro queridísimo, solidario y congruente cantautor Oscar Chávez, víctima del coronavirus. Descanse en paz.

Justo con sus primos, Enrique y Eduardo Lizalde, fue militante de la liga Espartaco, acompañó con su música y sus canciones a las juventudes del 68, se solidarizó con el ejército zapatista e, indudablemente, fue crítico permanente del régimen hasta sus últimos días.

Lamentablemente la pandemia del coronavirus, junto con la creciente inseguridad y el estancamiento de la economía, no ha sido referente para que el gobierno convoque a un gran acuerdo nacional, y que, con éste, la 4T se convierta en una estrategia institucional de carácter nacional, en la que participen todos los actores.

Según lo han declarado las autoridades, entre esta semana y la que viene, llegaremos al punto más alto de la pandemia. Si los datos son válidos, no obstante, la ausencia de pruebas y la saturación de varios hospitales, la situación en México será menos grave que en otros países, en cuanto a COVID-19 se refiere. No así en la asignatura pendiente que es la inseguridad y las consecuencias en la vertiente económica, en la que el pronóstico más conservador habla de una caída de entre 7 y 10% del PIB, junto a 1.5 millones de desempleados adicionales a los existentes.

El doctor López-Gatell informa de 622 hospitales preparados para recibir a enfermos de coronavirus, con 14,500 camas para el mismo número de pacientes, de éstas 11,634 cuentan con ventilador y, de las últimas, sólo 25% están ocupadas, quedando 75% todavía disponible para recibir a 8, 726 infectados en circunstancias críticas de aquí al 20 de mayo, fecha hipotética en la que comenzarían a bajar la incidencia de contagio y, a la vez, se desocupa-



parían las camas de los enfermos que actualmente las ocupan.

Sin ánimo de ser "ave de mal agüero", el Centro de Información Geográfica sobre COVID-19 en la UNAM proyecta, conservadoramente, 176 mil infectados, y no los 26 mil 25 que se informaron. Este dato, multiplicándolo por 8, se vuelve verdaderamente alarmante, porque estaríamos hablando de cerca de un millón y medio de portadores del coronavirus.

De acuerdo a lo anterior, en esta fase —que es la etapa más crítica— hay que hacer todo lo

que esté de nuestra parte, para evitar la contaminación de COVID-19; igualmente, es fundamental ser muy ágiles en el tratamiento de la enfermedad desde sus primeros síntomas.

Es responsabilidad de nosotros, más que de las instituciones de salud: el 80% está en las medidas de seguridad que nosotros mismos tengamos, el otro 20% correspondería a las autoridades del sector salud.

La infraestructura hospitalaria, junto con el plan DNIII, por más eficaz que sea, no dará resultado a un mínimo desbordamiento de

la enfermedad, por eso debemos mentalizarnos a que tendremos que enfrentar y vencer el COVID-19 desde nuestros hogares. Del empeño y responsabilidad con la que actuemos, dependerá que podamos salir mejor librados de la Fase III. Si alguien tiene duda de lo aquí afirmado, sólo basta con preguntarle a alguno de los familiares que ha vivido el viacrucis de llevar a sus enfermos al hospital, para que se compruebe lo que esto significa,

**Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5*

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MONREAL JALA LAS OREJAS A LOS GOBERNADORES. Fiel a su estilo político, **RICARDO MONREAL**, ave de tempestades, volvió a poner el dedo en la llaga. En rueda de prensa, desde el Senado, dijo a los gobernadores que están restringiendo la libertad de tránsito y violando las garantías individuales, y que esa facultad es exclusiva de los poderes legislativos federales y locales. Así que les hizo un llamado para que no se excedan en sus atribuciones y se pasen de lanza con la gente.



PROCESO ELECTORAL PARA NOVIEMBRE. Cada vez se ve más factible que la Legislatura del estado cambie la fecha del inicio del proceso electoral, prorrogarla de septiembre al último día de noviembre. Los argumentos que esgrime la fracción priísta, liderada por **CHEMA GONZÁLEZ**, son que no se tiene el dinero en este momento para financiar el arranque preparativo de los comicios y que al hacerlo para finales de noviembre se ahorrarían los salarios de los funcionarios electorales de los consejos distritales, municipales y al personal eventual del instituto electoral. La fracción de Morena, que pastorea **CHUY PADILLA**, coincide con el ahorro y, además, no tiene inconveniente porque no cambia la fecha de celebración de las elecciones, que serían el primer domingo de junio de 2021, es decir, el 6 de junio.

CATALINA MONREAL SIGUE COMO DOMINGA. Quien no baja la guardia es **CATY MONREAL**; mientras muchos siguen entrampados en su comodidad y dormidos en sus laureles, la joven zacatecana sigue caminando por todo el estado para llevar apoyos a los abuelitos y las familias más

vulnerables del estado y, al día de hoy, dos mil 300 familias han sido beneficiadas con despensas y apoyos alimenticios. **CATALINA** iniciará una campaña de promoción para que más personas puedan aportar en lana y especie para apoyar a los más necesitados. El fin de semana repartirá más apoyos en el norte del estado. Al menos demuestra que ganas de chambear sí trae.

NANO AYUDA A SAÚL. Contra todo lo que **SAÚL** dijo de **NANO MALDONADO**, el secretario del Agua y Medio Ambiente le contestó con una cachetada con guante blanco. El **inge MALDONADO** lo apoyará con el proyecto ejecutivo del relleno sanitario que tanto demanda **SAÚL**, lo cual dará pie a que se concrete la obra en los siguientes meses, antes de que concluya el gobierno de **TELLO** y el de **MONREAL**. También **NANO** le apoyó con hipoclorito de sodio y cloro para la potabilización de agua en Fresnillo. Ojalá perdure el entendimiento.



TRANSPORTISTAS, CON NARRO. Ahora los transportistas inconformes con el gobierno de **TELLO** se reunieron con el senador de Morena, **JOSÉ NARRO**, quien aprovechó la reunión para aceitarlos con unas despensas. **JAVIER GALAVIZ, ALFREDO HERNÁNDEZ, CHAVA MALDONADO, JOAQUÍN GUERRERO, BERNARDINO CAMPOS** y **ROQUE VELÁZQUEZ** también hablaron con **NARRO** sobre el proyecto de transporte público, coinciden con el senador para apropiarse del Platabus y evitar que empresas privadas o foráneas se adueñen del sistema de transporte que impulsa **LUPITA LÓPEZ MARCHANT**.

POLITIQERÍA



-NO MANCHEN, ÉCHENME LA MANO, NO SEAN GACHOS...

MI RELACIÓN CON DIOS



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana. Déjame tus comentarios en: ku_alexandre@icloud.com

Podar para crecer

Conforme crecemos y adquirimos experiencia aprendemos a lidiar con esos momentos que hieren y que dejan daños en el alma

De pronto, sentada en medio del silencio que me rodea, me acechan muchos recuerdos y vivencias del pasado, pienso en todas las cosas buenas y maravillosas que he vivido y me traen grandes sonrisas a mi rostro, y por un momento desearía regresar el tiempo y encontrarme en medio de esos hermosos episodios de mi vida. Pero enseguida me invaden otros pensamientos, y comienzan los recuerdos donde el dolor y la tristeza estuvieron presentes de manera constante también, unos más dolorosos que otros, pero siempre existiendo de manera intermitente y que a la fecha la vida sigue siendo de la misma forma en lo que respecta a momentos maravillosos, buenos, no tan buenos, malos y muy malos.

Muchas veces en medio del llanto y del sufrimiento me preguntaba ¿por qué me pasa esto a mí?, ¿qué hice mal o que sigo haciendo mal? En fin, me llegué a cuestionar muchas cosas para poder descifrar lo que me pasaba y poder encontrar una fórmula para evitar el "sufrimiento". Confieso que hasta la fecha no he encontrado una fórmula como tal y, no obstante, sé que no existe tal, pero ahora sé que podrá no existir dicha fórmula mas encontré un antídoto que te aligera el dolor y que progresivamente es tan efectivo que te sana por completo... descubrí por misericordia de Dios, que su amor es la mejor medicina para aliviar cualquier tipo de dolor, sin importar su procedencia.

Con el pasar de los años caemos en cuenta, que en realidad toda la vida

tenemos sufrimiento, incluso unos desde el vientre de la madre y otros al momento de que nacemos y salimos a un mundo nuevo y todo es desconocido, en donde ya no estás en la comodidad y la seguridad del vientre de mamá, sino que ahora tienes que sufrir incluso para conocer el llanto y por medio de él comunicar tus necesidades. Y esto es así, siempre habrá dolor de alguna manera y aprendemos a vivir con él. Conforme crecemos y adquirimos experiencia, vamos aprendiendo a lidiar con esos momentos que hieren y que muchas veces dejan daños en el alma, de manera que canalizas el dolor de distintas formas.

Jesús mismo aun siendo el hijo de Dios pasó por mucho sufrimiento, y su palabra nos dice que mientras estemos en este mundo constantemente pasaremos por tribulaciones, pues no olvidemos que el maligno habita aquí en la tierra. Jesús nunca nos exime de vivir con ello, mas nos insta a creer en Él para que cada batalla que tengamos él se enfrente con nosotros y, por su sangre dada por nosotros, jamás nos dejará caer.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

1

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



2

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



3

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



4

Enjuaga completamente



5

Seca las manos con papel desechable



6

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gov.mx

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

¡Nunca con las manos!

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32
.com.mx